



ELECTRUM

BOLETÍN DE LA ASOCIACIÓN DE NUMISMÁTICOS DE CUBA
Calle del Obispo 305, Municipio La Habana Vieja, La Habana, CP 10100.

EDITORIAL

"UNA ASOCIACION DIGNA DE RESPETAR"

Han transcurrido 50 años de haberse constituido la Federación Numismática de Cuba y 40 de nuestra Asociación. Especial reconocimiento a nuestros 27 fundadores, representados en 14 círculos numismáticos de 18 que poseemos en el país.

Debemos destacar a las dos únicas mujeres entre los fundadores, Marta Rosa Fernández López, renombrada coleccionista, en los primeros años de nuestra Asociación fue Miembro de la Directiva Nacional y a la espirituana María Vázquez Morell, actual financiera de su círculo. De igual forma, al primer presidente de la ANC, el querido compañero Francisco Blanco Rodríguez, a quien el día de hoy se le visitará a nombre de la Asociación por el compañero Humberto Vélez.

Debemos honrar la memoria de tres fundadores que ya no están con nosotros: Reynaldo Sánchez Pérez, Pedro Cosme Baños y Raúl Amado Blanco Fernández. A COSME siempre lo recordaremos por su empeño en el boletín **ELECTRUM**, que en el Aniversario 20 de su expedición, vuelve a revivir gracias a la voluntad de Yanosky Pérez Rodríguez, asociado de Villa Clara.

Unido a ellos, también hacemos reconocimiento a tres fundadores que se mantienen con lúcida vitalidad, son ellos: Reude Díaz Valle (Presidente del Círculo de Sancti Spíritus), Jorge Emilio González Valdés (Relaciones Internacionales de la Directiva Nacional) y Carlos Torres Santana (Premio Nacional de Numismática 2019, Presidente del Círculo de Cienfuegos y Vice Presidente para la Región Central de la ANC).

Con este espíritu, es un honor saludar a otros tres fundadores, son ellos: nuestro Historiador Eusebio Leal Spengler, premio Nacional de Numismática 2019 y dos entusiastas sacerdotes católicos: Valentín Sáenz González (de Baracoa-Guantánamo) y Francisco Expósito Cordón (del círculo de Holguín). **(Cont. Pág2).**

Este Boletín contiene:

- Breve Historia de la FNC y la ANC.
- Principales actividades de la ANC en el Período 2015-2020.
- Apuntes Cronológicos de la Numismática Cubana.
- Numismundo y Numisnoticias.

AVISO IMPORTANTE

Queda pospuesto hasta nuevo aviso el Congreso Nacional de Numismática a celebrarse en julio del presente año. Debido a la situación epidemiológica por la COVID-19.

DIRECTIVA NACIONAL ANC-JULIO 2020.

En esta fecha tan querida por los numismáticos, es propicio felicitar a los miembros de nuestra Directiva Nacional y los ejecutivos de los círculos numismáticos del país por los logros alcanzados durante el último quinquenio.

De las diversas actividades realizadas, destacamos, la Exposición Nacional, los encuentros en las provincias de Pinar del Río, Artemisa, Cienfuegos, Santiago de Cuba y Holguín.

Se efectuaron alrededor de 27 subastas nacionales, tres de ellas de carácter benéfica y la cuarta, que celebraremos en el día de hoy, hace un total de tres para hospitales con salas infantiles oncológicas y una para un hogar de ancianos en La Habana Vieja.

Se logró legalizar tres círculos de las provincias centrales, la reapertura de los círculos de Pinar del Río y Las Tunas, así como ya están listas Ciego de Ávila, Granma y Matanzas.

En la capital nos sentimos satisfechos con la inauguración del círculo de Guanabacoa siendo hoy el más destacado en la urbe.

Durante el quinquenio ingresaron 271 nuevos miembros y con los 6 que se efectuarán en el día de hoy, hacen un total de 277. Los círculos más destacados al respecto, en su orden fueron: Artemisa, Sancti Spíritus, Camagüey, Holguín y Playa (La Habana).

Debemos resaltar la labor realizada por algunos círculos, entre ellos: Artemisa, por su trabajo con los cuatro círculos juveniles, Cienfuegos, por su labor en los encuentros nacionales, Sancti Spíritus, por la captación de 24 adultos como nuevos ingresos, Camagüey, por su integridad en las actividades de encuentros, subastillas y boletines, Holguín, por su integralidad, formalidad y tener el círculo mayoritario del país con 76 miembros, y en la capital, los círculos de Guanabacoa y Playa, por sus actividades realizadas durante estos años.

Finalmente saludamos a los administradores del grupo NumisMasterCuba, por mantener viva nuestra Asociación durante los meses de pandemia.

Ramón Rodríguez Escandell (Presidente ANC) La Habana, 9 de julio de 2020.

LA FEDERACIÓN DE NUMISMÁTICOS DE CUBA

Reude Díaz Valle

Hace ya 50 años, con fecha 9 de febrero de 1970 es dictada la Resolución del Ministro-Presidente del Banco Nacional de Cuba (BNC) para constituir la Federación de Numismáticos de Cuba (FNC). Por lo que el 12 de febrero de 1970 se funda en la ciudad de La Habana la FNC, haciendo coincidir la fecha con el centenario de los bonos de 100 y 500 pesos oro de la República de Cuba en Armas. Siendo el primer empréstito de la República en Armas, emitido en Nueva York por la Ley 150.

El primer presidente de la naciente federación fue el ya fallecido Fermín Mercedé Pupo. Se estableció que los primeros 200 asociados por su orden de ingreso se considerarían miembros fundadores de la FNC.

La Federación de Numismáticos de Cuba se estableció como organización colateral del Museo Numismático, con un local en la sede del mismo. **(Cont. Pág3).**

Nuestro apóstol José Martí lo dijo: Honrar, honra y con este artículo queremos recordar a miembros de la FNC que ya no están físicamente con nosotros, pero queda su legado para todas las generaciones de numismáticos cubanos. Entre los que podemos mencionar a Fermín Mercedé Pupo, Pedro Cosme Baños (creador del Boletín Electrum), Lázaro Vigoa Tauro, Reynaldo Sánchez Pérez, Binicio Rodríguez Vélez (el precursor de los boletines numismáticos en la isla), Jorge González Cortes, Jorge du Bouchet, entre otros compañeros.



Carné de la FNC perteneciente a Reude Díaz Valle.

LA ASOCIACIÓN DE NUMISMÁTICOS DE CUBA

Yanosky Pérez Rodríguez

Ya la Asociación de Numismáticos de Cuba está en su 40 Aniversario. El 27 de noviembre de 1976 se dicta en la isla la Ley No 1320, denominada Ley de Asociaciones, cuyo reglamento quedó establecido por el Ministro de Justicia el 23 de marzo de 1977.

De acuerdo con esta legislación quedaba disuelta la Federación de Numismáticos de Cuba y se creaba la Asociación de Numismáticos de Cuba (ANC). Fundada en el año 1980, siendo Francisco Blanco Rodríguez su primer presidente.

Se procedió a inscribir en la misma en primer lugar a los miembros de la antigua Federación y posteriormente a todas las demás personas que así lo desearan. Durante 1980 ingresaron 410 asociados, de ellos activos en la actualidad se cuenta con 27 miembros.

Teniendo la Asociación como principios básicos: el desarrollo de la actividad numismática en Cuba. La ayuda en la investigación de la historia, en especial en el territorio de la nación, y por ende su carácter es, en esencia, cultural, libre de todo interés especulativo o comercial. La organización de la actividad numismática hace posible que el tiempo libre de sus miembros transcurra lleno de saludable sentido ciudadano y en forma estimulante e interesante.



Carné de fundador de la ANC perteneciente a Reude Díaz Valle.

PRINCIPALES ACTIVIDADES DE LA ANC EN EL PERÍODO 2015-2020

Una subasta para recordar

El día 5, del mes 5, a las 05:00 pm del año 2015, en saludo al regreso de los 5 Héroes fue realizada. Radio Reloj anunció la subasta benéfica destinada a los niños enfermos, pacientes de la Sala de Oncopediatría del Instituto Nacional de Oncología y Radiología.



En la 2da fila del teatro del Hospital Oncológico, una representación de niños pacientes acompañados por sus familiares, presenciando la subasta numismática: Los 5 están en Cuba.



Sin requerir de mucha promoción, 102 donantes (asociados de todos los círculos de la capital y 6 provinciales), incluyendo una representación de filatélicos, anticuarios y orfebres; así como la valiosa contribución del Banco Central de Cuba, aportaron más de 1300 piezas, agrupadas en 67 lotes.



En la ciudad de Holguín el 3 de junio de 2016, el presidente de la ANC, le hace entrega de un presente al fundador No 19: el sacerdote católico Francisco Expósito Cordón.



EXPOSICIÓN NACIONAL NUMISMÁTICA LA HABANA 2015

Con 36 exposiciones montadas en 18 museos del Centro Histórico de La Habana se realizó con éxito rotundo la Exposición Nacional Numismática en saludo al 40 Aniversario del Museo Numismático de Cuba. Todas fueron premiadas, destacándose la del compañero Luis Díaz Mijares con Los Bonos de la Revolución y también la de Rances Izquierdo Martínez con Monedas antiguas greco-romanas.



SUBASTA BENÉFICA FEBRERO 2019

El 10 de febrero de 2019 se realizó una subasta benéfica, destinada a la Sala Oncológica del Hospital Pediátrico William Soler de La Habana.



FERIA INTERNACIONAL DE NUMISMÁTICA LA HABANA 2019

En el marco del 500 Aniversario de la Fundación de La Habana se realizó una Feria Internacional con exposiciones, subastas, citas de intercambio, homenaje a Carlos Manuel de Céspedes y otras actividades.

PREMIO NACIONAL DE NUMISMÁTICA 2019

Recibieron el Premio Nacional de Numismática 2019 el compañero Eusebio Leal Spengler y el cienfueguero Carlos Torres por la obra de toda la vida. En el acto le hacen entrega del diploma Rances Izquierdo (miembro de la directiva de la ANC) y el también Premio Nacional de Numismática Francisco Blanco Rodríguez, nuestro primer presidente de la ANC.



APUNTES CRONOLÓGICOS DE LA NUMISMÁTICA CUBANA (2014-ACTUALIDAD)

Yanosky Pérez Rodríguez

18-08-2014 –El BCC anuncia nuevas medidas de seguridad en los billetes de altas denominaciones (20,50 y 100 pesos) en la marca de agua localizada en la parte izquierda del frente del billete, aparece la imagen del patriota que identifica su denominación. Se incorpora, además, otra marca de agua ubicada en la parte superior a la izquierda del patriota con el número de la denominación del billete.

15-01-2015 –El BCC anuncia la resolución No 4 del 15 de enero del 2015 y publicada en la Gaceta Oficial Extraordinaria No 3 la emisión de billetes de 200, 500 y 1000 pesos cubanos (CUP), medida que tiene como fin de facilitar las operaciones con CUP que actualmente se realizan en las tiendas que venden en CUC.

1-02-2015 – Comienzan a circular las denominaciones de los nuevos billetes de pesos cubanos (CUP) que presentan el tamaño de 150 x 70 mm (igual al resto de los billetes en circulación), año de impresión 2010, numeración color rojo y marca de agua con la efigie de Celia Sánchez Manduley. El billete de 200 pesos es de color anaranjado, en el anverso tiene la efigie de Frank País y reverso la Ciudad Escolar 26 de Julio. El billete de 500 pesos es de color verde, en el anverso tiene la efigie de Ignacio Agramonte y reverso la Asamblea Constituyente de Guáimaro. El billete de 1000 pesos es de color marrón, en el anverso tiene la efigie de Julio Antonio Mella y reverso la Universidad de la Habana.

16-06-2017 - En nota informativa el BCC informó que a partir del 3 de julio del presente año se pondrá en circulación, de forma paulatina en todo el territorio nacional, una nueva moneda metálica con un valor de 5 pesos cubanos (CUP).

3-07-2017- Comienzan a circular las monedas bimetálicas de 5 pesos (CUP). De 24.70 milímetros de diámetro, con aro plateado, centro dorado y canto estriado a intervalo. En el anverso la efigie de Antonio Maceo, con año de acuñación 2016 y en el reverso en el centro dorado el escudo nacional.



16-11-2019- Como parte de las celebraciones por el “Aniversario 500 de la Fundación de la ciudad de La Habana”, el BCC informa a la población la emisión especial de un Peso Cubano, en la denominación de 500 pesos, con año de impresión 2019. Anverso del billete al diseño original se le añade, debajo del texto central **QUINIENTOS PESOS** una imagen y los textos Ciudad de la Habana y la fecha 16/11/1519”. En el reverso aparece El Templo. El pie de foto del mismo indica: **EL TEMPLETE (1828) – SITIO FUNDACIONAL DE LA HABANA (1519)**.



Nota: Continuación del trabajo publicado por Alfredo Díaz Gámez en los boletines Electrum No 26 al 29 entre los años 2006 y 2007.

Fuente: Banco Central de Cuba (BCC)

NUMISMUNDO

EL MEJOR BILLETE DEL AÑO SEGÚN IBNS



Tomado de IBNS www.theibns.org

The International Bank Note Society (IBNS) nominó los mejores billetes que salieron a la luz en 2019 y el resultado se conoció en junio del presente año. La nominaciones cerraron el 31 de enero de 2020. Resultó ganador el billete de banco de 100 florines de Aruba. Fue emitido el 3 de junio de 2019, siendo el primer rediseño de la familia de billetes de Aruba en casi 30 años. Se destaca en dicho billete la cultura, flora y fauna de Aruba

SUIZA Y LA MONEDA DE ORO MÁS PEQUEÑA DEL MUNDO

La casa de moneda estatal Swissmint emitió el 23 de enero de este año una moneda de oro de 2,96 mm, considerada la más pequeña del mundo. Pesa 0,063 gramos (1/500 de onza) y su valor nominal es de ¼ de franco suizo (26 centavos).



Tomado de CubaSí cubasi.cu
Swissmint dijo que la moneda, de la que ha fabricado 999 ejemplares, se venderá a 199 francos junto con una lupa para que el coleccionista pueda ver la cara del célebre físico Albert Eistein en el anverso.

NUMISNOTICIAS SUBASTA BENÉFICA EN NUMISMASTER

Este 9 de julio se efectuará una Subasta Benéfica online en el grupo de Whatsapp **NumisMasterCuba OFICIAL**. Grupo administrado por los numismáticos José Miguel Ramón Mena y Yordanis Pavia. La subasta tiene como objetivo recaudar fondos para la sala de oncología infantil del hospital de Holguín. Siendo una actividad coordinada con el círculo de Holguín de la ANC.



BOLETÍN ELECTRUM: VIGÉSIMO ANIVERSARIO

Yanosky Pérez Rodríguez

Corría el mes de julio del año 2000, la ANC cumplía 20 años y nacía un boletín, el primer órgano oficial de la Asociación de Numismáticos de Cuba. Llamado **ELECTRUM**, nombrado así en honor a las primeras monedas de la humanidad que vieron la luz en Lidia, en el Asia Menor.

Creado y dirigido por el compañero Pedro Cosme Baños, ya fallecido en 2015. Historiador, director del Museo de Regla, fundador de la asociación y por más de 25 años miembro de la Directiva Nacional. Gracias a su enorme labor el boletín salió regularmente durante más de 10 años.

En todos estos años de publicaciones periódicas del boletín en sus páginas hay plasmados importantes artículos redactados por varios colaboradores. Entre los que encontramos a Alfredo Díaz Gámez, Marta Rosa Fernández López, José Pedre LLadó, entre otros.

Después de poco más de dos años del último boletín sale a la luz este *Electrum* Especial No 50, en su vigésimo aniversario. Con un Editorial del presidente de la ANC, Ramón Rodríguez Escandell, un resumen de algunas de las principales actividades de la ANC en el quinquenio, una breve historia de la FNC en su 50 aniversario y de la ANC en sus 40 años de fundada. Además de la continuación de la cronología de la Numismática Cubana y noticias actuales de la numismática cubana y mundial.

Consideramos que la continuación del Boletín *Electrum* es muy importante para la divulgación de las actividades de la ANC, así como la publicación de artículos sobre nuestra numismática cubana y mundial.

...**FELICIDADES ELECTRUM EN TUS 20 AÑOS...**

OBITUARIO

En la madrugada del 5 de julio del presente año hemos tenido que lamentar el fallecimiento, producto de una penosa enfermedad, del asociado de Camagüey Milton Valdés Serrano (No 3455). Numismático asociado por más de 25 años. Fue presidente del círculo de Camagüey y vocal de la Junta Directiva Nacional.

"La muerte no es verdad cuando se ha cumplido bien la obra de la vida"

José Martí

ELECTRUM

Dirección General: Yanosky Pérez Rodríguez.

Redacción: Ramón Rodríguez Escandell.

Colaboraciones: Reude Díaz Valle-Armando Fernández López.

La Asociación de Numismáticos de Cuba no se responsabiliza con las opiniones y criterios de los autores.



Electrum No 1, Julio-2000.